
 

立法會  
Legislative Council 

 
立法會 CB(2)1106/18-19 號文件  

(此份會議紀要業經政府當局審閱 ) 
 
檔 號：CB2/PL/HS+CB4/PL/ED 
 

衞生事務委員會及教育事務委員會  
聯席會議  

 
日  期  ：  2019 年 1 月 21 日 (星期一 ) 
時  間  ：  下午 3 時 30 分  
地  點  ：  立法會綜合大樓會議室 2 
 
 
出席委員  ：  衞生事務委員會 
 

 
 

* 
 

* 
* 

 
* 
* 

 
 
 

* 
* 

 
 

* 
 

* 
 

* 

陳沛然議員 (主席 ) 
李國麟議員 , SBS, JP (副主席 ) 
張宇人議員 , GBS, JP 
黃定光議員 , GBS, JP 
陳健波議員 , GBS, JP 
葉劉淑儀議員 , GBS, JP 
姚思榮議員 , BBS 
莫乃光議員 , JP 
陳志全議員  
陳恒鑌議員 , BBS, JP 
麥美娟議員 , BBS, JP 
郭家麒議員  
張超雄議員  
黃碧雲議員  
葛珮帆議員 , BBS, JP 
潘兆平議員 , BBS, MH 
蔣麗芸議員 , SBS, JP 
邵家輝議員  
邵家臻議員  
鄺俊宇議員  
陳凱欣議員  

 
教育事務委員會  

 
 葉建源議員 (主席 ) 



-  2  -  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

鄭泳舜議員 , MH (副主席 ) 
梁耀忠議員  
石禮謙議員 , GBS, JP 
梁美芬議員 , SBS, JP 
毛孟靜議員  
盧偉國議員 , SBS, MH, JP 
周浩鼎議員  
陳淑莊議員  
許智峯議員  
鄭松泰議員  
范國威議員  

 
 
列席議員  ：  柯創盛議員 , MH 

  
 
缺席委員  ：  衞生事務委員會  
 

* 朱凱廸議員  
 

教育事務委員會  
 

 李慧琼議員 , SBS, JP 
田北辰議員 , BBS, JP 
馬逢國議員 , SBS, JP 
梁志祥議員 , SBS, MH, JP 
郭榮鏗議員  
吳永嘉議員 , JP 
何君堯議員 , JP 
何啟明議員  
張國鈞議員 , JP 
陸頌雄議員 , JP 
劉國勳議員 , MH 
區諾軒議員  

 
(* 亦為教育事務委員會委員 ) 
 
 
出席公職人員  ：  政府當局  

 
食物及衞生局副局長  
徐德義醫生 , JP 
 
 



-  3  -  

食物及衞生局副秘書長 (衞生 )3 
方毅先生  
 
食物及衞生局首席助理秘書長 (衞生 )3 
馮品聰先生  
 
教育局首席助理秘書長 (高等教育 ) 
高怡慧女士  
 
大學教育資助委員會秘書處副秘書長 (1) 
王明慧女士  
 
香港中文大學  
 
醫學院副院長 (發展 ) 
趙慧君教授  
 
醫學院資源管理及發展策劃辦公室主管  
黃澤虹女士  
 
校園發展處署理處長  
李陞祥先生  
 
香港大學  
 
李嘉誠醫學院副院長 (學院發展及基建 ) 
陳應城教授  
 
物業處高級助理署長  
姚健生先生  
 
李嘉誠醫學院生物醫學學院  
鄭顏兒博士  
 
香港理工大學  
 
校園發展處校園發展總監  
孫頌強先生  
 
康復治療科學系教授及系主任  
曾永康教授  
 
醫療及社會科學院副院長  
林小燕教授  



-  4  -  

列席秘書  ：   總議會秘書 (2)5 
林偉怡女士  

 
 
列席職員  ：   高級議會秘書 (2)5 

朱秀雯小姐  
 
議會秘書 (2)5 
劉麗雯女士  
 
議會事務助理 (2)5 
邵佩妍小姐  

  
 
經辦人 /部門
 

I. 選舉主席  
 
   衞生事務委員會主席陳沛然議員表示，教

育事務委員會主席葉建源議員已同意由他主持是

次聯席會議。根據《內務守則》第 22(k)條，委員
同意由陳議員主持是次聯席會議。  
 
 
II. 提升大學教育資助委員會資助大學的醫療教學

設施  
[ 立 法 會 CB(2)606/18-19(01) 和 (02) 及
CB(2)660/18-19(01)號文件 ] 

 
2.  主席提醒委員，根據《議事規則》第 83A 條，
委員在會議上就有關撥款建議發言之前，應披露與

該議題有關的直接或間接金錢利益的性質。  
 
3.  食物及衞生局副局長向委員簡介提升香港

中文大學 ("中大 ")、香港理工大學 ("理大 ")和香港大
學 ("港大 ")教學設施的計劃，使有關院校能夠應付
2019-2020 年度至 2021-2022 年度 3 年期內，新增
每年約 150 個第一年學士學位醫療學額，詳情載於
政府當局的文件 (立法會 CB(2)606/18-19(01)號文
件 )。  
 
4.  食物及衞生局首席助理秘書長 (衞生 )3 借助
已 在 會 議 席 上 提 交 的 電 腦 投 影 片 ( 立 法 會
CB(2)660/18-19(01)號文件 )，提供以下建議的詳情：



經辦人 /部門  
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(a) 在大埔第 39 區為中大醫學院興建一座教學科研
綜合大樓 ("中大建議工程項目 ")； (b) 在何文田斜坡
為理大康復治療科學系及眼科視光學院興建一座

教學大樓 ("理大建議工程項目 ")；以及 (c) 港大設施
提升及醫學院校區發展 ("港大建議工程項目 ")("3個
建議工程項目 ")。他告知委員，政府當局計劃於本
年度立法會會期內，向工務小組委員會及財務委員

會 ("財委會 ")提交中大建議工程項目第一期、理大
建議工程項目及港大建議工程項目的撥款建議，以

供審議。  
 
5.  主席、張宇人議員、葉建源議員、鄭松泰

議員及郭家麒議員批評政府當局的文件及電腦投

影片簡介資料欠缺有助委員考慮 3 個建議工程項目
的具體細節內容。  
 
6.  委員察悉立法會秘書處就討論中議題擬

備的資料摘要 (立法會 CB(2)606/18-19(02)號文
件 )。  
 
3 個建議工程項目  
 
7.  梁耀忠議員察悉，據政府當局所述，現時

中大、理大及港大用作醫療教學及相關活動的空間

已嚴重不足。他深切關注到，3 個建議工程項目中
部分項目需時數年才竣工，有關項目能否配合自

2019-2020 學年起每年新增約 150 個醫療學額的情
況。他促請政府當局根據預算的醫療服務需求，就

教育資助委員會 ("教資會 ")資助的第一年學士學位
醫療學額的數目制訂長期計劃，及時改善有關大學

的教學設施。邵家輝議員支持推行 3 個建議工程項
目，但他質疑政府當局為何不早點提交該等撥款建

議。  
 
8.  食物及衞生局副局長解釋，教資會資助大

學校舍每項不超過 3,000 萬元的各項短期改建、加
建、維修及改善工程，均由基本工程儲備基金的整

體撥款分目資助。由中大、理大及港大建議的工程

項目，旨在增加相關醫療專業培訓的短、中及長期

容量。  
 



經辦人 /部門  
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政府當局  9.  葉建源議員要求當局提供以下資料：中

大、港大及理大建議的每項短、中及長期工程項目

(包括正處於探索階段的工程項目 )的預計施工及竣
工日期。他特別關注到，這些大學現正面對的空間

不足問題，能否在短期內解決。麥美娟議員要求當

局提供處於探索階段的工程項目的詳情。  
 
10.  香港大學物業處高級助理署長表示，港大

的建議工程項目為短期性質的項目，如獲財委會批

准撥款，項目可望於 2019 年第三季展開工程，並
於 2020 年 9 月竣工。至於中及長期工程項目，目
標竣工時間分別為 2026 年及 2028 年。香港中文大
學醫學院副院長 (發展 )向委員保證，中大各項短、
中 及 長 期 醫 療 教 學 相 關 工 程 項 目 ， 可 應 付

2019-2020 學年入學學生的課程需要。舉例而言，
李卓敏基本醫學大樓的部分設施翻新工程 (包括擴
建解剖實驗室 )將於 2019 年 9 月竣工。預計所有長
期項目將於 2029 年或之前完成。  
 
11.  張宇人議員申報他獲議員選出擔任中大現

屆校董會成員。他支持 3 個建議工程項目，但他要
求當局解釋，旨在提供淨作業樓面面積約 10 344 平
方米的空間的理大建議工程項目估計費用甚高 (按
付款當日價格計算為 13 億元 )的原因。香港理工大
學校園發展處校園發展總監表示，估計費用是諮詢

教資會秘書處及政府當局後釐定，亦參考了相關基

準費用數據。他補充，就該項目擬備設計圖和招標

文件所需的工程合約前期顧問研究的款項，少於

3,000 萬元。  
 
12.  張宇人議員察悉，中大建議工程項目將會

分兩期進行。政府當局會在本年度立法會會期內向

工務小組委員會提交項目第一期按付款當日價格

計算的 6,000 萬元撥款建議，並留待下屆立法會提
交項目第二期的撥款建議。他關注到，政府當局提

供的文件及電腦投影片簡介資料對項目第二期的

估計費用隻字不提。香港中文大學校園發展處署理

處長表示，中大建議工程項目第一期會包括擬備設

計圖和招標文件所需的工程合約前期顧問研究。項

目第二期涉及興建一座教學科研綜合大樓，初步估

計費用為約 30 億元。  



經辦人 /部門  
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13.  鄭松泰議員詢問，在醫療人手緊絀的情況

下， 3 個建議項目可如何提升公營醫療界別的服務
質素。香港中文大學醫學院副院長 (發展 )表示，中大
建議工程項目的目標之一，是在新的教學科研綜合大

樓推出虛擬實境科技，這樣有助實習醫生在病房接受

進一步培訓前，於不同虛擬情境下反覆訓練和實習。 
 
14.  香港大學物業處高級助理署長回應張宇人

議員及潘兆平議員查詢時表示，港大建議工程項目

按 付 款 當 日 價格 計 算 的 最 新估 計 費 用 為 2 億
5,000 萬元，而港大短、中及長期工程項目按付款
當日價格計算的估計費用總額介乎 60 億元至 70 億
元。郭家麒議員詢問，港大日後如推行有關計劃，

將餐飲設施和為醫科學生提供住宿的何善衡夫人堂

重建為一所設有兩座新大樓的臨床培訓設施中心，

會否令宿位減少。香港大學物業處高級助理署長及

香港大學李嘉誠醫學院副院長 (學院發展及基建 )表
示，根據中期項目，何善衡夫人堂及白文信學生宿

舍的 300 多個宿位首先會遷至新設施，另外 400 多
個宿位則會在較後階段提供。如此一來，所有進行

臨床實習的高年級醫科學生及更多護理學生便可獲

分配宿位。  
 

政府當局  15.  張宇人議員、葉建源議員、潘兆平議員及

主席要求當局以書面方式提供以下資料：每項短、

中及長期工程項目按付款當日價格計算的估計費

用總額，並按項目的期數 (如有 )列出分項數字。
郭家麒議員要求政府當局以書面方式告知委員，各

項目的部分估計費用會否由其他撥款來源 (例如捐
款 )承擔；如會的話，詳情為何。  
 

 
政府當局  

16.  葉建源議員認為應按學生人數釐定 3 個建
議工程項目的容量水平，但政府當局的文件欠缺有

關中大、理大及港大分別提供的教資會資助第一年

學士學位學額數目，以及所涉及的醫療學科的資

料。潘兆平議員提出類似的問題。郭家麒議員要求

政府當局就每個短、中及長期工程項目，以書面方

式提供以下資料：(a) 在項目完成前後為每名本科生
及研究生提供作教學、實驗室及研究用途的淨樓面

面積；以及 (b) 項目額外提供的政府資助學生宿位數
目 (如有 )。  



經辦人 /部門  
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17.  食物及衞生局副局長表示，從 2019-2020 學
年起，教資會資助第一年學士學位醫科學額會增加

60 個，教資會資助第一年學士學位護理學額亦會增
加 60 個。就港大而言，更會額外增加 7 個教資會
資助第一年學士學位牙科學額。理大方面，教資會

資助第一年學士學位物理治療及眼科視光學學

額，則會分別增加 20 個及 5 個。  
 
18.  潘兆平議員及麥美娟議員關注到，中大、

港大及理大的醫療教學設施按建議提升後，是否能

應付日後因人口老化而進一步增加的教資會資助

第一年學士學位醫療相關學額。張宇人議員關注

到， 3 間大學的教學人手是否足以應付入學學生人
數的增幅。鄭松泰議員要求當局闡釋，中大、港大

及理大就培育醫療護理人才方面分別擔當的角色。  
 
19.  食物及衞生局副局長表示，中大及港大的

醫學院在培訓本地醫科畢業生方面角色分明。兩間

大學與理大一起提供教資會資助第一年學士學位

護理學額。除護理學畢業生外，理大亦提供多種教

資會資助第一年學士學位學額，以培育不同學科的

專職醫療人員，例如物理治療師、職業治療師、視

光師、醫務化驗師及放射技師。  
 

政府當局  20.  潘兆平議員要求政府當局提供向工務小組

委員會及財委會提交 3 個建議工程項目撥款建議的
時間表。食物及衞生局副局長回應時表示，政府當

局的目標是財委會在 2019 年第二季批准 3 個建議
工程項目的撥款建議。  
 
醫療人力規劃  
 
21.  梁耀忠議員認為，建議增加的 7 個教資會
資助第一年學士學位牙科學額，遠遠不足以應付隨

人口老化而日增的服務需求。潘兆平議員詢問，教

資會資助第一年學士學位牙科學額能否進一步增

加。食物及衞生局副局長表示，政府當局已開展新

一輪醫療人力推算工作，這項工作每 3 年進行一
次，以配合教資會的 3 年規劃期。當局預計下一輪
推算工作將於 2020 年或之前完成。  
 



經辦人 /部門  
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22.  由於當局仍在規劃菲臘牙科醫院的重置工

作，麥美娟議員憂慮該院的容量或會限制了本地牙

醫的人手供應。食物及衞生局副秘書長 (衞生 )3 表
示，教資會資助第一年學士學位牙科學額已由

2016-2017 年度至 2018-2019 年度的 3 年期內，由
53個增加至 73個，增幅約 40%，並會在 2019-2020年
度至 2021-2022 年度的 3 年期內進一步增加 7 個。
政府當局計劃為菲臘牙科醫院預留約 1 億元，在現
址進行緊急翻新和升級工程，同時亦會探討重置選

址的方案。鑒於市民對牙科服務的需求不斷增加，

麥美娟議員促請政府當局藉此機會長遠而持續地

擴大該院的容量。  
 
23.  葉建源議員關注到，在教資會資助第一年

學士學位學額總數上限定為每年 15 000 個的安排
下，增加教資會資助第一年學士學位醫療相關學

額，會導致教資會資助第一年學士學位非醫療學額

減少。黃碧雲議員申報她是理大一名講師。她支持

3 個建議工程項目，但深切關注到 3 間大學為了維
持上述上限，而會在 2019-2020年度至 2021-2022年
度 3 年期削減多少個教資會資助第一年學士學位非
醫療學額。  
 

 
 
 
 
 
政府當局  

24.  教育局首席助理秘書長 (高等教育 )解釋，教
資會資助大學在學術規劃過程享有自主權，決定如

何分配教資會資助第一年學士學位學額。大學在提

交其規劃工作建議供教資會考慮前，會參考政府當

局提出的人力需求建議。黃碧雲議員要求政府當局

以書面方式提供以下資料：在 2019-2020 年度至
2021-2022 年度 3 年期，為維持每年總數 15 000 個
教資會資助第一年學士學位學額的數目，3 間大學
分別削減的教資會資助第一年學士學位非醫療學

額數目，並按學科提供分項數字。她表示，教育事

務委員會於 2019 年 1 月 4 日的會議上討論教資會
資助大學的經常撥款時通過她所提出的議案，而她

已在其議案指出，任何以 "人力規劃 "增加的教資會
資助第一年學士學位學額均不應計入 15 000 個的
總數上限。  
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總結  
 

 
 
 

政府當局  

25.  主席總結時表示，委員並不反對當局向工

務小組委員會提交 3 個建議工程項目的撥款建議，
以供審議。他要求政府當局應委員在第 9、15、16、
20 及 24 段的要求，向兩個事務委員會提供補充資
料後，再提交撥款建議供工務小組委員會審議。

食物及衞生局副局長對此表示贊同。  
 
 
III. 其他事項  
 
26.  議事完畢，會議於下午 4 時 39 分結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2019 年 3 月 27 日  
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